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Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов 

 

 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, давайте рассаживаться по 

рабочим местам. Коллеги, я попрошу всех не забывать регистрироваться. 

Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные!  

В составе Думы Ставропольского края шестого созыва 50 депутатов, 

на сегодняшнем заседании присутствуют 32. 

Сегодняшнее заседание мы проводим в очном режиме. Коллеги, не забы-

ваем вставлять карточки для голосования и регистрироваться. Проверьте еще 

раз. Предварительно 32. 

Пятьдесят седьмое заседание Думы является правомочным и объявляется 

открытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо, прошу всех присаживаться.  

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены и присут-

ствуют: Кузьмин Михаил Владимирович – заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по при-

родным ресурсам, собственности и земельным отношениям, Лавриненко Алек-

сей Федорович – заместитель председателя Комитета Государственной Думы по 

аграрным вопросам, Ищенко Александр Николаевич – депутат Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации. 
Впервые на заседании Думы в качестве главного федерального инспектора 

по Ставропольскому краю аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе – Скрипник 
Андрей Валерьевич. Прошу любить и жаловать. Назначен 12 февраля 2021 года.  
           Мухаметов Эдуард Ревович – первый заместитель прокурора Ставро-

                                           
 При рассмотрении 1 – 3 вопросов присутствовали 33 депутата, 4 – 15 вопросов – 34 де-

путата. 
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польского края, Гультяев Сергей Викторович – начальник Главного управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю, 
Горло Сергей Алексеевич – исполняющий обязанности председателя Кон-
трольно-счетной палаты Ставропольского края, Смагин Алексей Алексеевич – 
заместитель начальника штаба Главного управления Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Ставропольскому краю (спасибо), Тарасов Сер-
гей Петрович – председатель избирательной комиссии Ставропольского края – 
Сергей Петрович избран также 18 февраля текущего года (спасибо, Сергей 
Петрович), Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора 
Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-
польского края, Демьянов Евгений Викторович – представитель Губернатора 
Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-
польского края. Вместе с нами работают руководители краевых органов испол-
нительной власти и органов местного самоуправления, представители средств 
массовой информации. 

Уважаемые коллеги, сегодня день рождения Буниной Любови Николаев-
ны, нашего глубокоуважаемого начальника правового управления аппарата 
Думы Ставропольского края. Позвольте от себя лично, от вашего имени по-
здравить Любовь Николаевну, пожелать ей крепкого здоровья. (Аплодисмен-
ты.) (Председатель вручает Буниной Л.Н. цветы и памятный подарок.) 

Коллеги, нам необходимо с вами избрать секретариат заседания Думы, 
предлагаются наши коллеги: депутаты Завгороднев Алексей Васильевич и Чур-
синов Сергей Константинович.  

Будут ли замечания по персональному составу? Если нет, кто за то, чтобы 
избрать в секретариат заседания Думы депутатов Завгороднева Алексея Васи-
льевича и Чурсинова Сергея Константиновича, прошу проголосовать. Коллеги, 
голосуем нажатием кнопки. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Виктор Иванович подъехал, как я вам и обещал.  
Секретариат прошу занять свои места, только не забывайте, пожалуйста, 

карточки для голосования. 
Коллеги, у вас имеется проект повестки. Есть предложение принять про-

ект повестки дня за основу, не будет возражений? Ставлю на голосование, 
прошу проголосовать. За – 28, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в проекте 
повестки вопросам? Нет.  

Кто за то, чтобы принять повестку в целом, прошу проголосовать. За – 33, 
против и воздержавшихся нет. Коллеги, не забываем голосовать. 

Нам необходимо с вами утвердить регламент. Предлагается наш с вами 
обычный регламент работы: доклады – до 10 минут, содоклады – пять минут, вы-
ступления в прениях – до трех минут, для повторных выступлений в прениях –  
до одной минуты. Перерыв сделать через два часа работы на 30 минут, а после-
дующие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 15 минут. 
Предлагаются выступления докладчикам с места. Не будете возражать, колле-
ги? Чтобы нам тут не делать дезинфекцию каждый раз. Коллеги, будут ли заме-
чания по регламенту? 



 3 

Кто за то, чтобы утвердить данный регламент, прошу проголосовать.  
За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемый секретариат, прошу следить за соблюдением регламента. 
Коллеги, переходим к непосредственному рассмотрению повестки дня. 
Первый вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 
Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 
Слово председателю комитета Тереховой Светлане Алексеевне. 
Пожалуйста, Светлана Алексеевна. 
 
Терехова С.А. Спасибо. 
Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! Представленные председателем Ставропольского кра-
евого суда кандидатуры в соответствии с установленным порядком были рас-
смотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 4 горо-
да Невинномысска на пятилетний срок полномочий с 1 апреля 2021 года реше-
нием комитета рекомендован Гавришов Михаил Владимирович.  

Стаж работы Михаила Владимировича по юридической специальности 
более 14 лет, из них должность мирового судьи он замещает более семи лет.  
Зарекомендовал себя квалифицированным судьей, обеспечивающим надлежа-
щее качество и оперативность отправления правосудия. Награжден Почетной 
грамотой Думы Ставропольского края.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Светлане Алексеевне? 

К Михаилу Владимировичу? Вот он находится здесь, в зале у нас. Нет. 
Кто за то, чтобы назначить Гавришова Михаила Владимировича на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 4 города Невинномысска на пяти-
летний срок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

 
Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 2 Предгорного района на пятилетний срок полно-
мочий с 1 апреля 2021 года рекомендована Шишкова Виктория Александровна.  

В должности мирового судьи Виктория Александровна работает более  
13 лет. Кандидат обладает широкой теоретической подготовкой и умело при-
меняет знания на практике. Постоянно повышает свой профессиональный уро-
вень.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. 
 
Председательствующий. Коллеги, вопросы к Светлане Алексеевне?  

К Виктории Александровне? 
Кто за то, чтобы назначить Шишкову Викторию Александровну на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 2 Предгорного района на пятилет-
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ний срок с 1 апреля, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся 
нет. 

 
Терехова С.А. К назначению на должность мирового судьи судебного 

участка № 2 Туркменского района на пятилетний срок полномочий решением 
комитета рекомендован Беляев Алексей Александрович.  

Должность мирового судьи Алексей Александрович замещает более  
13 лет. Кандидат за эти годы показал высокие результаты служебной деятель-
ности. Регулярно повышает свою квалификацию. 

Уважаемые коллеги, прошу, поддержите наше решение. 
 
Председательствующий. Коллеги, вопросы к Алексею Александровичу?  
Кто за то, чтобы назначить Беляева Алексея Александровича на долж-

ность мирового судьи судебного участка № 2 Туркменского района на пятилет-
ний срок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Светлана Алексеевна, продолжайте. 
 
Терехова С.А. Решением комитета к назначению на должность мирового 

судьи судебного участка № 5 города Кисловодска на трехлетний срок полномо-
чий с 1 апреля 2021 года рекомендован Кузнецов Александр Александрович. 

Александр Александрович соответствует требованиям, предъявляемым к 
кандидатам на должность мирового судьи. В настоящее время он является по-
мощником судьи Лермонтовского городского суда Ставропольского края. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комитета.  
Благодарю за внимание.  
 
Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

К Александру Александровичу?  
Кто за то, чтобы назначить Кузнецова Александра Александровича на 

должность мирового судьи судебного участка № 5 города Кисловодска на трех-
летний срок с 1 апреля 2021 года, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-
державшихся нет. 

Уважаемые коллеги, Светлана Алексеевна, все? Четыре кандидата у нас 
было?  

 
Терехова С.А. Да, четыре кандидата. Все. 
 
Председательствующий. Коллеги, проект постановления по данному 

вопросу у вас имеется. Какие предложения по проекту постановления?  
Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 
Уважаемые судьи, прошу встать. От имени депутатов и от себя лично по-

здравляю вас с назначением, желаю вам успехов в ответственной работе по за-
щите прав и свобод граждан, служении закону во имя благополучия жителей 
Ставропольского края. Берегите себя, можете идти работать. Спасибо. 
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Слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 603-6 "О внесении изменений в статьи 9 и 10 Закона Ставрополь-
ского края "О государственной поддержке в сфере развития сельского хо-
зяйства в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством края, комитетом по аграр-
ным и земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Распоряжением Правительства представлять законопроект назначен ми-
нистр сельского хозяйства Ставропольского края Ситников Владимир Никола-
евич. 

Виктор Викторович. 
 
Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги! 

Вопрос проработан в комитете, предлагаю не заслушивать министра.  
 
Председательствующий. Коллеги, есть другие предложения? Есть во-

просы к Владимиру Николаевичу?  
Владимир Николаевич, пожалуйста, присаживайтесь. 
Слово заместителю председателя комитета.  
Уважаемый Виктор Викторович, пожалуйста.  
 
Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, 

присутствующие!  
Законопроектом предлагается уточнить наименования субсидий, связан-

ных с уходными работами за молодыми садами и ягодными культурами. 
Данные изменения позволят сельхозтоваропроизводителям получать суб-

сидию по затратам на уходные работы за молодым садом до вступления его в 
плодоношение на следующий год после закладки сада, а также на уходные ра-
боты за ягодными культурами на следующий год после их посадки. 

К проекту закона получены все необходимые заключения. Содержащиеся 
в них замечания и предложения учтены в таблице поправок. 

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять проект закона в 
двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу коллег поддержать наше решение. Спасибо.  
 
Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Виктору Викторови-

чу? 
Коллеги, какие будут замечания по концепции, предложенной комите-

том? 
 
Из зала. Принять в первом чтении. 
  
Председательствующий. Кто за то, чтобы принять законопроект в пер-

вом чтении, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 
Коллеги, также профильный комитет предлагает рассмотреть принятый в 

первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании.  
Не будет возражений?  
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Кто за то, чтобы рассмотреть во втором чтении, прошу проголосовать.  

За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения по поправкам, рекомендованным к принятию? 

Принять. 

Ставлю на голосование поправки, прошу проголосовать. За – 32, против 

и воздержавшихся нет. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 614-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных образований в Ставро-

польском крае отдельными государственными полномочиями Ставро-

польского края в области сельского хозяйства". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию 

и экологии. 

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект пору-

чено также Ситникову Владимиру Николаевичу. 

Виктор Викторович. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, коллеги! Вопрос про-

работан в комитете, предлагаю не заслушивать Владимира Николаевича.  

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Владимир Николаевич 

не возражает? Нет вопросов к Владимиру Николаевичу? Спасибо. 

Слово предоставляется заместителю председателя комитета Надеину 

Виктору Викторовичу.  

Виктор Викторович, пожалуйста.  

 

Надеин В.В. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Законопроектом отдельные положения действующего Закона приводятся 

в соответствие с законодательством края в части, касающейся преобразования 

муниципальных районов в муниципальные округа. 

Кроме того, предлагается возвратить на краевой уровень переданные ра-

нее органам местного самоуправления полномочия по предоставлению субси-

дии на возмещение части затрат по наращиванию маточного поголовья овец и 

коз.  
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Также в соответствии с признанием Правительством края удачным экспе-

римента по развитию в крае садоводства в личных подсобных хозяйствах путем 

предоставления грантов в форме субсидий на закладку сада суперинтенсивного 

типа законопроектом предлагается наделить органы местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями по предоставлению указанного 

вида государственной поддержки на неограниченный срок. 

На законопроект получены все необходимые заключения. 

Решением комитета он рекомендован к принятию в двух чтениях в пред-

ложенной редакции. Прошу депутатов поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Виктору Викторови-

чу? 

Коллеги, как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотре-

ния законопроекта. Не будет возражений по принятию законопроекта в первом 

чтении? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, комитет также предлагает рассмотреть законопро-

ект во втором чтении. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Ставлю на голосование. Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 611-6 "О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закона Ставрополь-

ского края "Об установлении нормативов отчислений в бюджеты муници-

пальных образований Ставропольского края от налогов, подлежащих за-

числению в бюджет Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект пору-

чено первому заместителю министра финансов Ставропольского края Маркась-

ян Ирине Викторовне. 

Ирина Викторовна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 
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Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! 

Рассматриваемый законопроект нацелен на приведение в соответствие с 

федеральным законодательством. В конце минувшего года Бюджетным кодек-

сом внесены были поправки по введению нового налога на доходы физических 

лиц, превышающие доходы свыше 5 миллионов рублей.  

При этом норматив отчисления по этому налогу в субъектовый бюджет 

направляется 74 процента, в федеральный – 13 и в бюджеты местные муници-

пальных образований – 13 процентов. 

Учитывая то, что региональным законодательством установлены допол-

нительные нормативы по налогу на доходы физических лиц дополнительно по 

другим направлениям – это 34 муниципальных округа и 12 дополнительно в го-

родские округа. Учитывая, что позднее принятие данного нормативного доку-

мента, учитывая, что это первый налог на территории Ставропольского края, 

мы не можем определить, ни налоговая инспекция, поскольку она является ад-

министратором, не может определить – именно сколько граждан Ставрополь-

ского края имеют такой налог, и где они проживают. Поэтому принято решение 

сохранить нормативы отчислений по данному налогу, которые приняты феде-

ральным законодательством, и не принимать дополнительные нормативы,  

которые предусмотрены по другим нормативам по данному налогу в муници-

пальные бюджеты. 

Данный законопроект не потребует внесения изменений в законы и иные 

нормативные правовые акты Ставропольского края. Положения законопроекта 

соответствуют Конституции Российской Федерации, федеральным законам и 

Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Ирине Викторовне? 

Нет.  

Слово председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги!  

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. К проекту 

закона получены необходимые заключения. Они все положительные. Поправок 

к проекту закона не поступило.  

На состоявшемся заседании комитет решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях.  

Прошу поддержать наше решение. Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Васильевич.  

Коллеги, есть вопросы к Юрию Васильевичу? 

Какие будут замечания по концепции, которую предложил комитет? 

 

Голос из зала. Принять в первом чтении. 
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Председательствующий. Кто за то, чтобы принять законопроект в пер-

вом чтении, прошу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, также комитет предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 34, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, профильный комитет предлагает…, а мы проголо-

совали. Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 34, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 34, против и воздержавшихся нет. Решение принято.  

Коллеги, как вы видите, нас уже 34 человека. 

Коллеги, "О проекте закона Ставропольского края № 612-6 "О внесе-

нии изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Ставрополь-

ского края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект по поручению Губернатора поручено перво-

му заместителю министра финансов Ставропольского края Маркасьян Ирине 

Викторовне. 

Ирина Викторовна, пожалуйста, вам слово. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые депутаты, уважаемые 

приглашенные! Рассматриваемый законопроект нацелен на уточнение основ-

ных характеристик главного финансового документа Ставропольского края на 

2021 год. Прежде всего, предлагается уточнить доходную часть регионального 

бюджета в объеме на 4,5 миллиарда рублей, прежде всего, за счет собственных 

доходов на 1,9 миллиарда рублей.  

Уточнение планируется по трем доходным источникам, это обусловлено 

тем, что проведен анализ фактически поступивших средств по этим налогам,  

а также с учетом прогнозируемого индексацией начисленного фонда оплаты 

труда. То есть предлагается по налогу на доходы физических лиц уточнить на 

миллиард 700, по налогу на прибыль прибыльных организаций предлагается 

уточнить на 278 миллионов и скорректировать налог на нефтепродукты акциз-

ные в сторону уменьшения на 143 миллиона рублей. Это обусловлено тем, что 

администратором по этому налогу является межрегиональное оперативное 

управление федерального казначейства и подведены итоги, поэтому в сторону 



 10 

уменьшения на 143 миллиона предлагается скорректировать плановые назначе-

ния 2021 года.  

Вторым дополнительным источником является безвозмездная финансовая 

помощь, предлагается рассмотреть уточнение на сумму 2,6 миллиарда рублей,  

из них федеральные (следующий слайд покажите, пожалуйста) средства – это 

миллиард 700. Могу сказать, что только 1,5 миллиарда федеральных средств – 

это средства 2020 года, которые направлены на капитальные вложения, про-

должение строительства в 2021 году, и новое направление в форме иных меж-

бюджетных трансфертов предусмотрено в объеме 174 миллиона рублей в каче-

стве компенсации производителям муки и производителям хлебопекарной про-

дукции.  

Кроме того, предлагается также уточнить на остатки субсидий, носящие 

целевой характер, в объеме 792 миллиона рублей, из них 282 – это средства му-

ниципалитетов, остальные – средства бюджетных автономных учреждений. 

Дополнительным источником наряду с доходами являются также остатки 

средств, которые образовались по состоянию на 1 января на едином счете крае-

вого бюджета в объеме 2,2 миллиарда рублей. Таким образом, предлагается 

уточнить расходную часть регионального бюджета в объеме 6,7 миллиарда 

рублей.  

Какие же основные направления? Прежде всего, предлагается увеличить 

объем резервного фонда на 500 миллионов рублей, и в совокупности сегодня с 

учетом первоначальной редакции объем резервного фонда составит 650 милли-

онов рублей. Это обеспечит оперативное принятие решения в случае чрезвы-

чайных ситуаций, а также на мероприятия внеплановые, непредвиденные в 

рамках приостановки распространения коронавирусной инфекции.  

Что касается по ковидным направлениям, то (следующий слайд, пожа-

луйста, покажите) дополнительно направлен 671 миллион – это мероприятия, 

прежде всего, которые связаны с выплатой социального пособия медицинским 

работникам в случае заражения при выполнении трудовых функций, – 400 мил-

лионов рублей. В первоначальной редакции было 200 миллионов планируется в 

региональном бюджете направить на эти мероприятия. Дополнительно преду-

смотрены 55,7 миллиона рублей по социальной поддержке работникам соци-

альных учреждений в условиях особого режима их работы. Кроме того,  

на транспортировку медикаментов и хранение их – порядка 17,8 миллиона руб-

лей, а также на приобретение медицинских препаратов – практически  

103,4 миллиона рублей, из них это в основном средства федерального бюджета.  

Также предлагается уточнить и направления инвестиционного характера 

(следующий слайд покажите, пожалуйста). На 2,9 миллиарда рублей предлага-

ется увеличить объем инвестиций в объекты муниципальной и краевой соб-

ственности, из них по муниципальным – в объеме 542 миллиона рублей и  

24 миллиарда рублей – это средства краевого бюджета. 

К сожалению, в основном почти 2 миллиарда рублей – это средства,  

которые не использованы были в минувшем году. Кроме того, основными но-

выми объектами в 2021 году предлагается рассмотреть: канализация в городе 

Ставрополе, на которую планируется направить 219 миллионов рублей; кроме 
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того, 100 миллионов рублей предлагается направить на изготовление проектно-

сметной документации, связанной с дальнейшей инвестицией по Кавказским 

Минеральным Водам; и, кроме того, дополнительно предлагается также  

73 миллиона – это новый объект по водоснабжению в Предгорном районе села 

Юца. И дополнительно еще будет направлено на изготовление проектно-

сметной документации по реконструкции спортивного зала невинномысского 

института. 

Дорожный фонд предлагается увеличить на 973 миллиона рублей – это 

положение Бюджетного кодекса, которое обязывает субъекты Российской Фе-

дерации уточнить на положительную разницу и на остатки неиспользованных 

бюджетных ассигнований по дорожному фонду. Более 50 процентов этих 

средств предлагается направить на строительство и реконструкцию муници-

пальных дорог. 

Большая поддержка предусмотрена в бюджете – это водотеплоснабжение – 

в общей сумме 643 миллиона рублей. Прежде всего, это компенсации межта-

рифной разницы за услуги водоснабжения – 259 миллионов рублей, на ремонт 

централизованных систем водо- и теплоснабжения, из них 50 миллионов – это 

по водоснабжению и 71,6 миллиона рублей – это средства, которые будут 

направлены на ремонт централизованной системы теплоснабжения.  

243 миллиона предоставляется Крайтеплоэнерго, из них 150 миллионов – 

в виде имущественного взноса на погашение образовавшейся задолженности 

перед Газпромом, кроме того, на приобретение имущества – в рамках центра-

лизации по Невинномысску и дополнительно – погашения задолженности по 

кочубеевскому МУП "Теплосеть". А также остается, как и в минувшем году, 

поддержка организаций коммунального хозяйства в части уплаты субсидий 

процентов по кредитам, привлекаемым этими организациями.  

Дополнительно предлагается также направить на решение отдельных 

улучшающих условий проживания жителей Ставропольского края почти  

350 миллионов рублей. Из них 120 миллионов рублей будут направлены на ре-

ализацию проектов, основанных на местных инициативах, учитывая, что в те-

кущей редакции Закона 400 миллионов предусмотрено на реализацию 237 про-

ектов, но жителями Ставропольского края в минувшем году отобрано 299 про-

ектов. Поэтому предлагается увеличить сумму, чтобы все проекты, которые 

были отобраны жителями Ставропольского края, были реализованы в текущем 

году. И плюс пять проектов, к сожалению, не в полном объеме были по клима-

тическим условиям реализованы в 2020 году, поэтому в совокупности 304 про-

екта будет реализовано в 2021 году.  

Кроме того, по реализации второго этапа по переселению краевой нашей 

программы переселения граждан из аварийного жилья предлагается увеличить 

на сумму 72 миллиона рублей.  

И по благоустройству территорий три направления: это, прежде всего,  

по городской комфортной среде, по Кировскому городскому округу, который 

стал победителем федерального конкурса, дополнительно предлагается напра-

вить на выполнение функций административного центра, и также 67 миллионов 

пойдет на благоустройство территорий Ставропольского края.  
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Что касается государственного долга: хочу обратить внимание, уважае-

мые присутствующие, что государственный долг сокращается на 3 миллиарда 

рублей. Объем его составляет 33,4 миллиарда.  

Что является средствами понижения государственного долга? Прежде 

всего, это фактическое исполнение – 250 миллионов, и 2 миллиарда 700 – это 

остатки средств, которые образовались на 1 января 2021 года.  

Размер государственного долга составит 49,2 процента к собственным 

доходам, что позволит Ставропольскому краю войти в группу высокой долго-

вой устойчивости.  

В результате параметры регионального бюджета сложатся в следующем 

объеме: по доходам – 134 миллиарда, по расходной части – в объеме 141 мил-

лиард и размер дефицита – в объеме 6,1 миллиарда, и источником покрытия 

дефицита исключительно лягут только за счет остатков средств, которые обра-

зовались на 1 января текущего года на едином счете краевого бюджета. 

Рассматриваемый законопроект соответствует Конституции, федераль-

ным законам и Уставу (Основному Закону) Ставропольского края.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Ирине Викторовне? 

Виктор Иванович, пожалуйста. 

 

Лозовой В.И. Спасибо. Уважаемый Геннадий Иванович, уважаемые кол-

леги! Уважаемая Ирина Викторовна, спасибо за информацию. Один маленький, 

но, как говорится, ответственный вопрос: при хорошем стечении обстоятельств 

когда мы сможем полностью ликвидировать государственный долг и также при 

плохом сложении обстоятельств? Я надеюсь, мы же планы строим на перспек-

тиву: как, когда и при каких обстоятельствах? Спасибо. 

 

Маркасьян И.В. Виктор Иванович, очень сложный вопрос. Очень слож-

ный вопрос! Могу сказать: у нас есть бюджетный прогноз Ставропольского 

края, который является стратегическим документом в рамках Федерального за-

кона 172-ФЗ, и мы уменьшаем, планируем до конца 2030 года сократить размер 

госдолга в сегодняшних условиях до 10 миллиардов.  

 

Председательствующий. Коллеги, еще вопросы, пожалуйста. Нет вопро-

сов?  

Слово предоставляется исполняющему обязанности председателя Кон-

трольно-счетной палаты Ставропольского края Горло Сергею Алексеевичу.  

Сергей Алексеевич, пожалуйста.  

 

Горло С.А. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, гости и приглашенные!  

Представленный на экспертизу в Контрольно-счетную палату проект за-

кона о внесении изменений в бюджет Ставропольского края на текущий год 

предусматривает корректировку основных характеристик краевого бюджета,  

в том числе с увеличением общего объема доходов на 4 миллиарда 465 милли-
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онов рублей, с одновременным увеличением расходов на 6 миллиардов  

672 миллиона рублей. При этом предполагается образование дефицита бюдже-

та в сумме 6 миллиардов 126 миллионов рублей.  

Внесение изменений в бюджет Ставропольского края обусловлено:  

уточнением доходов и расходов на сумму межбюджетных трансфертов из 

федерального бюджета, имеющих целевое направление использования;  

уточнением плановых показателей поступлений налоговых доходов;  

уточнением расходов с целью выполнения условий софинансирования с 

федеральным бюджетом;  

перераспределением бюджетных ассигнований краевого бюджета между 

главными распорядителями и направлениями расходов;  

уточнением расходов на сумму остатков, образовавшихся на счетах крае-

вого бюджета на начало текущего года. 

Что касается доходной части бюджета, предлагается увеличить годовые 

плановые назначения по налоговым и неналоговым доходам на 1 миллиард  

869 миллионов рублей, в том числе по налогу на прибыль – 278 миллионов 

рублей и налогу на доходы физических лиц – на 1 миллиард 733 миллиона руб-

лей.  

Одновременно увеличивается объем безвозмездных поступлений из фе-

дерального бюджета на сумму 2 миллиарда 595 миллионов рублей. При этом 

плановые назначения по доходам от уплаты акцизов на нефтепродукты предла-

гается уменьшить на 143 миллиона рублей. 

Законопроектом вносятся изменения в отдельные текстовые статьи Зако-

на о бюджете в части направления средств краевого бюджета. Расходы бюдже-

та сформированы в рамках 23 государственных программ Ставропольского 

края, предполагается увеличить на 5 миллиардов 861 миллион рублей, из кото-

рых по трем госпрограммам изменения не предусмотрены – это такие програм-

мы, как "Развитие сферы труда и занятости населения", "Профилактика нару-

шений и обеспечение общественного порядка", "Повышение безопасности до-

рожного движения". 

Порядка 80 предлагаемых корректировок в сторону увеличения прихо-

дится на реализацию пяти госпрограмм: это "Развитие здравоохранения" – пол-

тора миллиарда рублей, "Развитие транспортной системы" – миллиард 44 мил-

лиона рублей, "Развитие жилищно-коммунального хозяйства, защита населения 

и территорий от чрезвычайных ситуаций" – 909 миллионов рублей, "Социаль-

ная поддержка граждан" – 458 миллионов рублей и "Молодежная политика" –  

411 миллионов рублей.  

Кроме того, существенное увеличение расходов предполагается по про-

граммам "Развитие образования", "Управление имуществом", "Развитие градо-

строительства, строительства и архитектуры", "Развитие пищевой и перераба-

тывающей промышленности, потребительского рынка", "Сохранение и разви-

тие культуры" и "Развитие сельского хозяйства".  

Законопроектом предлагается утвердить размер дефицита бюджета в 

сумме 6 миллиардов 126 миллионов рублей или с увеличением на 2 миллиарда 
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206 миллионов рублей, источниками погашения которого будут являться остат-

ки средств бюджета, сложившиеся по состоянию на 1 января текущего года. 

Предлагаемый к утверждению дефицит бюджета не превышает ограниче-

ний, установленных статьей 921 Бюджетного кодекса Российской Федерации. 

Кроме того, объем государственного долга предлагается сократить на 3 милли-

арда рублей и утвердить в сумме 33 миллиардов 427 миллионов рублей, что не 

превышает ограничений, определенных статьей 107 Бюджетного кодекса Рос-

сийской Федерации. 

Финансово-экономическая экспертиза представленного законопроекта, 

проведенная Контрольно-счетной палатой, нарушений бюджетного законода-

тельства не установила, и он может быть рассмотрен Думой в установленном 

законом порядке.  

Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Сергею Алексеевичу? 

Слово председателю комитета.  

Уважаемый Юрий Васильевич, пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги!  

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном по-

рядке. Он вносит изменения в основные характеристики краевого бюджета.  

К нему поступили необходимые заключения. Они все положительные.  

Также к проекту закона поступили поправки, они касаются перераспреде-

ления средств внутри главных распорядителей средств краевого бюджета,  

изменения наименования субсидий и перераспределения субсидий между му-

ниципальными образованиями края. 

С учетом внесенных поправок основные параметры краевого бюджета на 

текущий год составят: доходы – 134 миллиарда 38 миллионов 589 тысяч  

200 рублей, расходы – 140 миллиардов 165 миллионов 393 тысячи рублей,  

дефицит – 6 миллиардов 126 миллионов 803 тысячи 980 рублей.  

Комитет решил рекомендовать Думе рассмотреть законопроект и принять 

его в двух чтениях с учетом согласованных поправок. 

Прошу поддержать уважаемых коллег-депутатов решение комитета.  

Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Юрию Васильеви-

чу? 

Какие будут замечания по концепции, предложенной комитетом? 

Кто за то, чтобы принять в первом чтении, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, комитет также предлагает рассмотреть законопроект во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  
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У вас имеется таблица поправок, рекомендованных комитетом к приня-

тию. Какие будут предложения? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 32, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемые депутаты – субъекты законодательной инициативы, есть ли 

предложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. Коллеги, решение 

принято.  

Хочу поздравить всех, кто участвовал, во-первых, над большой, огромной 

работой по определению остатков, непосредственно отрабатывал с федераль-

ными органами власти, чтобы вернуть те деньги, которые были не израсходо-

ваны в прошлом году, комитет, всех депутатов, которые отработали, – во всех 

комитетах законопроект был рассмотрен. Это очень важно, что мы в феврале 

уже приняли с вами уже скорректированный бюджет, и край начнет работать 

уже непосредственно с дополнительными финансами. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, следующий вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 608-6 "Об утверждении заключения соглашений между 

Ставропольским краем и некоторыми муниципальными образованиями 

Ставропольского края и признании утратившими силу отдельных поло-

жений Закона Ставропольского края "Об утверждении заключения со-

глашений между Ставропольским краем и муниципальными образовани-

ями Ставропольского края". Вот такое название. То есть мы сначала прини-

маем, потом отменяем. 

Закон внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном порядке, 

комитетом по экономическому развитию. 

Представлять законопроект поручено председателю комитета Ставро-

польского края по государственным закупкам Абалешеву Александру Василье-

вичу. 

Александр Васильевич, пожалуйста. 

Роман Алексеевич, слушаем Вас. 

 

Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, если можно, зако-

нопроект отработан в комитете – без выступления председателя комитета. 

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Нет вопросов к 

Александру Васильевичу? Александр Васильевич, присаживайтесь. 

Слово представляется заместителю председателя комитета Завязкину Ро-

ману Алексеевичу. 

Роман Алексеевич, пожалуйста, Вам слово.  
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Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги!  

Законопроектом предлагается утвердить заключение соглашений об осу-

ществлении полномочий уполномоченного органа, уполномоченного учрежде-

ния муниципального округа на определение поставщиков (подрядчиков) для 

муниципальных заказчиков, муниципальных бюджетных учреждений при осу-

ществлении закупок товаров, работ (услуг) для обеспечения муниципальных 

нужд. Соглашения заключены с муниципальными округами края в связи с пре-

образованием и наделением вновь образованных муниципальных образований 

статусом муниципальных округов.  

На проект закона получены все необходимые положительные заключе-

ния. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Роману Алексеевичу? 

Как вы слышали, комитетом предложена концепция принятия законопро-

екта. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет также предлагает рассмотреть в первом 

чтении принятый нами законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседа-

нии. Не будет возражений?  

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. За – 33, против и воздер-

жавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки поправок к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления также у вас имеется. Есть ли замечания 

по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, следующий вопрос слушается "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 602-6 "О внесении изменений в статью 10 Закона Ставро-

польского края "О государственной поддержке создания и деятельности 

многофункциональных центров предоставления государственных и муни-

ципальных услуг в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по экономиче-

скому развитию, собственности, инвестициям. 

Представлять законопроект поручено министру экономического развития 

Ставропольского края Крынину Сергею Александровичу. Пожалуйста. 

Роман Алексеевич.  
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Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, предлагается так же – 

без выступления министра, законопроект отработан в комитете. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают? Есть вопросы к мини-

стру? Сергей Александрович, присаживайтесь, пожалуйста. 

Слово заместителю председателя комитета Завязкину Роману Алексееви-

чу. 

Роман Алексеевич, пожалуйста.  

 

Завязкин Р.А. Уважаемый Геннадий Владимирович, уважаемые коллеги!  

Проект закона подготовлен в целях приведения отдельных положений 

действующего Закона в соответствие с законодательством края в сфере местно-

го самоуправления в части, касающейся преобразования муниципальных рай-

онов в муниципальные округа. 

В связи с этим предлагается в тексте закона слова "муниципальных рай-

онов" заменить словами "муниципальных округов". 

На проект закона получены все необходимые положительные заключе-

ния. Он рассмотрен комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Роману Алексееви-

чу? 

Как вы слышали, комитет предложил рассмотреть законопроект в первом 

чтении. Не будет возражений?  

Голосуем. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, также предложено рассмотреть законопроект во 

втором чтении. Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект на сегодняшнем заседании во 

втором чтении, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Поправок в ходе обсуждения к нему не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Если нет, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу 

проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется проект постановления по данному 

вопросу. Есть ли замечания? 

Кто за то, чтобы принять постановление, прошу проголосовать. За – 33, 

против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, следующий вопрос "О проекте закона Ставропольского  

края № 610-6 "О внесении изменений в статьи 6 и 7 Закона Ставрополь-

ского края "О некоторых вопросах, связанных с представлением депута-

тами Думы Ставропольского края сведений о доходах, расходах, об имуще-

стве и обязательствах имущественного характера" и статьи 3 и 4 Закона 
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Ставропольского края "О некоторых вопросах, связанных с представле-

нием сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имуще-

ственного характера лицами, претендующими на замещение отдельных 

государственных должностей Ставропольского края, и лицами, замещаю-

щими отдельные государственные должности Ставропольского края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 12 человек. С вашего позволения, 

я не буду называть фамилии и имена, да? И комитетом по законодательству. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

В соответствии с федеральным законодательством законопроектом пред-

лагается предусмотреть, что при проведении проверок достоверности сведений 

о доходах, представленных депутатами Думы края, лицами, претендующими на 

замещение государственных должностей в Контрольно-счетной палате края, 

Уполномоченного по правам человека в крае, и лицами, замещающими данные 

должности, запросы операторам информационных систем, осуществляющим 

выпуск цифровых финансовых активов, направляются председателем Думы 

края.  

Кроме того, предлагается дополнить цифровыми финансовыми активами 

перечень сведений о доходах, размещаемых на официальных сайтах и пред-

ставляемых для опубликования общероссийским средствам массовой информа-

ции. 

Поправок к проекту закона не поступило. Законопроект был рассмотрен 

комитетом в установленном порядке и рекомендован к принятию в двух чтени-

ях в предложенной редакции.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к Свет-

лане Алексеевне? 

Слово предоставляется представителю Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края Демь-

янову Евгению Викторовичу для изложения официальной точки зрения Губер-

натора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту.  

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные!  

Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимирович 

отмечает, что предлагаемые законопроектом изменения направлены на реали-
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зацию отдельных положений Указа Президента Российской Федерации от  

10 декабря 2020 года № 778, являются актуальными и своевременными. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края и не тре-

бует дополнительного выделения средств из бюджета Ставропольского края. 

С учетом изложенного глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой Ставропольского края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Евгению Викторови-

чу? 

Коллеги, как вы слышали, Светлана Алексеевна озвучила концепцию 

принятия законопроекта. Нет возражений по принятию его в первом чтении?  

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в 

первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании.  

Не будет возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

Поправок к нему при рассмотрении не поступало. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли замечания по про-

екту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 613-6 "О внесении изменений в отдельные законода-

тельные акты Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, комитетом по законодательству, государственному 

строительству. 

Представлять законопроект поручено представителю Губернатора Став-

ропольского края Демьянову Евгению Викторовичу. 

Пожалуйста, Евгений Викторович. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные!  

Проект закона Ставропольского края подготовлен в целях реализации 

Указа Президента Российской Федерации от 10 декабря 2020 года № 778. Зако-

нопроектом предлагается установить необходимость предоставления гражда-

нами, претендующими на замещение государственных и муниципальных 
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должностей, должностей государственной гражданской и муниципальной 

службы Ставропольского края, уведомления о принадлежащих им, их супругам 

и несовершеннолетним детям цифровых финансовых активов, цифровых пра-

вах, включающих одновременно цифровые финансовые активы и иные цифро-

вые права, утилитарность в цифровых правах и цифровой валюте по форме, 

установленной Указом Президента, по 31 июня 2021 года включительно. 

Также предлагается внести изменения в законы Ставропольского края в 

части уточнения компетенции уполномоченных должностных лиц при осу-

ществлении проверок достоверности и полноты сведений о доходах, расходах, 

об имуществе и обязательствах имущественного характера в отношении долж-

ностных лиц Ставропольского края.  

Принятие законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета края. Проект закона соответствует Конституции Россий-

ской Федерации, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Евгению Викторови-

чу? 

Слово Светлане Алексеевне. 

Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, члены Прави-

тельства, приглашенные! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему 

поступили все необходимые заключения, которые в целом носят положитель-

ный характер. В таблицу поправок включена одна поправка. 

Комитетом принято решение рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренной поправки.  

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать наше решение. Благодарю. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

Если нет вопросов, Светлана Алексеевна предложила концепцию рас-

смотрения законопроекта.  

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать. За – 

33, против и воздержавшихся нет. 

Также профильный комитет предлагает рассмотреть во втором чтении.  

Не будет возражений?  

Голосуем. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Переходим к рассмотрению во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой одна поправка, рекомендо-

ванная к принятию. Какие предложения?  

Голосуем. За – 32, против и воздержавшихся нет. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас также имеется проект постановления по данному вопросу. 

Есть ли замечания к проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Коллеги, слушается следующий вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 606-6 "О виноградарстве и виноделии в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по аграрным и земельным вопросам. 

Представлять законопроект поручено министру сельского хозяйства 

Ставропольского края Ситникову Владимиру Николаевичу. 

Владимир Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Ситников В.Н. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депу-

таты, приглашенные! 

В своем кратком докладе я хотел бы проинформировать вас о том, чем 

представлена сегодня подотрасль виноградарства и виноделия, о текущем по-

ложении дел с точки зрения экономики и, конечно же, о мерах государственной 

поддержки, и поговорим сегодня о Законе о виноградарстве и виноделии, о том, 

какие ключевые проблемы решает этот Закон.  

Итак, подотраслью сегодня занято – 80 предприятий работает, в них заня-

то сегодня более пяти тысяч человек. У нас 48 предприятий, которые занима-

ются производством винограда, 26 – занимаются производством виноградной 

продукции: это вино, коньяки, шампанское и так далее.  

В 2020 году мы произвели 45 тысяч тонн винограда. Говоря о структуре 

производства, то 82 процента мы произвели в сельхозпредприятиях, 10 процен-

тов мы произвели в крестьянско-фермерских хозяйствах и 8 процентов мы про-

извели в личных подсобных хозяйствах. 

Говоря о географии производства, то у нас три ключевых округа – это Бу-

денновский, это Левокумский и Петровский районы, которые производят у нас 

84 процента от общего объема. 

Что касается площадей, то на сегодняшний день у нас 6 тысяч гектаров, 

мы занимает четвертую позицию в стране. Лидерами здесь у нас является 

Краснодар – 27 тысяч гектаров, Дагестан – 20 тысяч гектаров и 16 тысяч – 

Крым.  

В целом подотрасль виноградарства и виноделия определена Губернато-

ром как одна из ключевых точек роста агропромышленного комплекса, и с точ-

ки зрения решения вопросов занятости и, конечно же, с точки зрения бюджет-

ной отдачи. Что касается занятости, то каждые 100 гектаров виноградников да-

ют нам дополнительно 60 – 80 рабочих мест. Ну а о бюджетной составляющей 

я скажу несколько позже. 
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В связи с этой задачей, поставленной Губернатором, мы сконцентрирова-

ли меры государственной поддержки как федерального, так и краевого уровня, 

на этой подотрасли. Сегодня эта сумма составляет в пределах 100 миллионов 

рублей. Мы сегодня субсидируем закладку винограда, мы субсидируем сегодня 

шпалеры, мы субсидируем уходные работы, раскорчевку и также субсидируем 

приобретение техники на виноградники.  

Средний процент возмещений составляет в пределах 80 процентов.  

Совершенно очевидно, что именно меры государственной поддержки сегодня 

стимулируют закладку новых площадей виноградников, стимулируют приобре-

тение техники и в целом укрепление материально-технической базы предприя-

тий, которые работают в этой подотрасли.  

Мы, кстати, благодаря мерам поддержки смогли вдвое увеличить площа-

ди закладки садов, они в среднем у нас составляют 170 – 200 гектаров, и, конеч-

но же, мы смогли стимулировать, и предприятия наши начали приобретать со-

временную дорогостоящую технику для работы на виноградниках.  

Но на что хочу обратить внимание депутатов, что меры государственной 

поддержки не могут определить долгосрочные перспективы развития. Мы не 

можем сидеть постоянно на бюджетной игле, поэтому ключевым фактором, 

определяющим развитие виноградарства, является, конечно же, состояние дел в 

переработке – это производство виноматериала, производство вин и производ-

ство наших коньяков. Поэтому только реализация готовой продукции и эффек-

тивная работа наших переработчиков определяют цены на рынке сельскохозяй-

ственного сырья и, как фактор, в последующем определяют экономику сель-

хозпредприятий, которые занимаются производством винограда.  

Ну и, конечно же, бюджетная отдача. Я ранее сказал, несколько слов ска-

жу о бюджетной отдаче. Вот сегодня Юрий Васильевич озвучил, что у нас до-

ходная часть бюджета – 103,4 миллиарда рублей в нашем крае, из них 63 мил-

лиарда рублей – это собственных доходов, из этих 63 ключевые источники до-

ходов составляют 22 миллиарда – это НДФЛ, 16 миллиардов – налог на при-

быль и 12 миллиардов – это акцизы. И в этих акцизах из 12 миллиардов 4,6 – 

это как раз таки акцизы от производства алкогольной продукции, поэтому это 

практически 8 процентов в структуре собственных доходов. 

Теперь что касается объемов переработки. Геннадий Владимирович.  

 

Председательствующий. Владимир Николаевич. 

 

Ситников В.Н. Ну готовился, дайте закончить, прошу Вас, Геннадий 

Владимирович! 

 

Председательствующий. Очень интересно, очень. Коллеги, дадим, да? 

 

Голоса из зала. Да, да, обязательно.  

 

Председательствующий. Тем более нам, представляете, 27 тысяч гекта-

ров – в Краснодарском крае, а у нас – только 6.  
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Владимир Николаевич, продолжайте. 

 

Ситников В.Н. Спасибо, Геннадий Владимирович, за предоставленную 

возможность. 

Геннадий Владимирович, обращаю внимание депутатов в целом на ситу-

ацию с переработкой. Я озвучил, что мы произвели 45 тысяч тонн винограда. 

Мы переработали его и произвели 3 миллиона декалитров виноматериала. Эти 

3 миллиона декалитров виноматериала, у нас миллион пошел на производство 

коньяков, 2 миллиона… 

 

Председательствующий. Не расщепляйте, пожалуйста, Владимир Нико-

лаевич. 

 

Ситников В.Н. Два миллиона, Геннадий Владимирович, я Вас прошу, 

тут надо понять суть. Я могу сейчас оттараторить цифры. Мне хотелось бы, 

чтобы… 

 

Председательствующий. Давайте именно к сути тогда, да. 

 

Ситников В.Н. Тогда к сути. Еще раз говорю: 3 миллиона декалитров 

виноматериала, 3 – на коньяк, 2 – на вино. Теперь смотрите дальше цифры.  

В 2019 году Ставропольский край произвел 10 миллионов декалитров ви-

на, винных напитков, шампанского и коньяков. Теперь возвращаю вас к цифре 

3 миллиона, то есть только 30 процентов произведено из собственного сырья.  

Я говорю о том, что у нас сейчас колоссальная ниша на рынке и колоссальный 

потенциал роста. 

То есть, соответственно, задаемся вопросом: из чего произведено 7 мил-

лионов декалитров остальной продукции? Совершенно очевидно и понятно, что 

7 миллионов декалитров мы произвели из ввезенного материала: Аргентина, 

Чили, ЮАР, Испания, там, и так далее и так далее. Поэтому сегодня большой 

рост и большая точка роста в этом направлении.  

О чем еще хочу сказать, что произошло с динамикой производства? Это я 

вам привел цифры 2019 года. 

В 2020 году мы в два раз сократили объемы производства и произвели  

5 миллионов декалитров. Из них, еще раз говорю, мы 3 миллиона произвели из 

собственно сырья, 2 – из ввезенного. То есть что произошло? Мы внимательно 

проанализировали эту ситуацию: 30 процентов объема продаж мы потеряли из-

за пандемии, эта ситуация по всему миру происходит, а остальное – как раз та-

ки мы увидели работу Закона о виноградарстве и виноделии, благодаря кото-

рому мы отсекли сегодня сырье, которое ввозится, и отдали преференции и 

подняли конкурентоспособность производителей вина из нашего собственного 

винограда. 

Конкретно что дал нам сегодня Закон о виноградарстве? Давайте посмот-

рим на акцизы. Сегодня вино, которое произведено из собственно сырья, акциз 

на одну бутылку вина – 1 рубль (был 18 рублей), а акциз для вина, произведен-
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ного из импортного сырья – 30 рублей, то есть это довольно серьезное измене-

ние. 

Также мы снизили стоимость лицензий с 800 тысяч до 65 тысяч рублей за 

лицензию. Ну и, конечно же, мы продлили срок действия лицензий для кресть-

янско-фермерских хозяйств с 5 до 15 лет. Поэтому еще раз, в завершение, Ген-

надий Владимирович, хочу сказать, что это колоссальный стимул для развития 

сельхозпредприятий и колоссальный стимул для развития нашей переработки.  

Проект закона подготовлен в соответствии с требованием. Прошу депута-

тов поддержать этот законопроект, соответственно и поддержать сельхозпред-

приятия нашего края. 

Спасибо. Готов ответить на любые поставленные вами вопросы. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли еще вопросы? 

 

Голос из зала. Нет. 

 

Председательствующий. Я не вижу, микрофончик у кого? 

Николай Анатольевич первый. Пожалуйста. 

 

Мурашко Н.А. Да, коллеги, я, безусловно, за поддержку виноградарства, 

дело это полезное. Но вопрос такой: вообще качество винограда и виноматери-

ала, который мы получаем, но и цифры, которые Вы нам так настойчиво дово-

дили, вы говорите, что 1 рубль с бутылки с нашего винограда, и 30 рублей с бу-

тылки импортного винограда. Так сколько мы тогда потеряем в акцизах? 

 

Ситников В.Н. Безусловно, мы сделали расчет, сегодня в акцизах мы по-

теряем в пределах 600 миллионов рублей – это 600 миллионов рублей,  

которые останутся у сельхозпредприятий, и, бесспорно, именно эти 600 милли-

онов рублей будут ключевым факторов в развитии закладки винограда,  

новых площадей, которые дают нам 80-60 рабочих мест на 100 гектаров. 

 

Мурашко Н.А. А есть ли здесь разница между производителями вино-

града и производителями алкоголя? Мне кажется, что это не останется как раз у 

производителей винограда, а останется у предприятий, которые производят ал-

коголь, – это разные юрлица, разные собственники.  

 

Ситников В.Н. Совершенно верно, но я же говорил в своем докладе о 

том, что развитие производства винограда напрямую связано с ситуацией пере-

работки.  

У нас сегодня упали продажи в пандемию, поэтому рынок складывается 

не хаотично. Он зависит от того, сколько мы произвели перерабатываемой про-

дукции, как ее реализовали, какого качества и так далее. Поэтому это совер-

шенно очевидные вещи, равно как и сегодня ситуация с молоком, она напря-

мую зависит от состояния дел пяти ключевых переработчиков в нашем крае: 

МКС, Ипатовский, Пятигорский молзаводы... 
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Мурашко Н.А. Вот, и теперь главный вопрос: все-таки основные произ-

водители, то есть какие бренды вина на Ставрополье существуют, что надо по-

купать? Я так более конкретно формулирую вопрос. 

 

Ситников В.Н. Да, основные бренды: это группа компаний "АЛВИСА" – 

минераловодский завод вин, потом ставропольский виноконьячный завод, ЗАО 

"Виноградное", "Раздолье", "Жемчужина", и, конечно же, бренд – это жемчу-

жина нашего края – Прасковея – которая самый качественный коньяк,  

и это совершенно очевидно, в этом не нужно никого убеждать, ну и, конечно, 

объемы продаж.  

 

Мурашко Н.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Конечно, чего я боялся – то и произошло: 

началось обсуждение. 

Валерий Павлович. 

 

Черницов В.П. Спасибо, Геннадий Владимирович. 

Владимир Николаевич, добрый день, спасибо за такую информацию по 

виноделию, очень приятно слышать, что наш край все-таки выбивается в лиде-

ры, стремится стать в лидерах именно в этой отрасли. 

Хотелось бы обратить ваше внимание еще на другие отрасли – тоже там, 

эфирно-масличные культуры, орехопроизводство и так далее. Но, тем не менее, 

вопрос именно по виноградарству и виноделию: скажите, пожалуйста, насколь-

ко проблематично получить на сегодняшний день лицензию крестьянско-

фермерским хозяйствам для переработки и производства виноматериала и реа-

лизации этого виноматериала в дальнейшем, потому что буквально пять – де-

сять лет назад это была огромнейшая проблема, и стояли очень большие препо-

ны, и лобби из-за рубежа было очень сильным. Это первый вопрос. 

Второй вопрос. От наших уважаемых врачей мы слышали, что вино очень 

хорошо при пандемии. И скажите пожалуйста, как Вы считаете, какое лучше 

вино для кровообращения: красное, белое или же все-таки Прасковейский ко-

ньяк? 

 

Ситников В.Н. Можно начать со второго вопроса, Валерий Павлович? 

Рекомендую начинать с белого, заканчивать Прасковейским коньяком, и все у 

вас будет хорошо. Если по-серьезному говорить о том, какие сегодня мощные 

инструменты дал Закон о виноградарстве…, вот Вы сказали "мощные препо-

ны", главный препон – это было требование росалкогольрегулирования, из-за 

которого у нас каждое крестьянско-фермерское хозяйство должно было иметь 

целую лабораторию. Сегодня этого нет, и в 10 раз сократилась стоимость при-

обретения самой лицензии. Поэтому гаражному виноделию сейчас дан зеленый 

свет.  

В чем проблема: мы не видим сегодня наших вин, сегодня везде гремит 

Краснодар, Дагестан, крымские вина. Просто сегодня нужно несколько иное 
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качество именно гаражного виноделия. У нас сегодня виноградные хорошие 

вина, но это средний класс. Премиум класса вин нет там. 

Есть хорошие вина сегодня у Прасковеи, у нас сегодня владеет Праско-

вейский завод заводами во Франции, Болгарии и так далее. Но нам нужно рабо-

тать на качество – вот и весь ответ. 

 

Черницов В.П. Понял, Владимир Николаевич, то есть если будут обра-

щаться фермеры, мы можем помочь и пролоббировать их интересы, и помочь 

им получить лицензию, я правильно Вас понимаю? 

 

Ситников В.Н. Полное сопровождение обеспечим. От закладки вино-

градников до культуры. 

 

Черницов В.П. Спасибо, спасибо, это золотые слова. 

 

Председательствующий. Юрий Афанасьевич, Вам слово, но я прошу без 

этого, без бокалов в студию, чтобы не закончилось… 

 

Гонтарь Ю.А. Геннадий Владимирович, а я Вас прошу не давать слово 

непьющим депутатам. (Смех в зале.) 

 

Председательствующий. А у нас нет таких. Юрий Афанасьевич, кто у 

нас непьющий – пусть встанет и выйдет. 

 

Гонтарь Ю.А. Выступали, что Мурашко Николай Анатольевич, что Чер-

ницов, ну видно, что люди, понимаете, не пьют вино. Традиционный продукт 

под номером один! Хлеб, вино – это было всегда на столе в южном Ставро-

польском крае. И то, что уничтожили отрасль в политических таких целях 30 с 

лишним лет назад…, многие сидящие в зале принимали в этом участие,  

когда на свадьбе из чайников наливали, безалкогольные свадьбы, из чайников 

наливали вино или самогон. 

Поэтому сегодня край перешел к уникальному, сделал шаг уникальный 

по возрождению, возврату этой уникальной отрасли. Люди без вина наши не 

живут. Заедьте в каждую страницу, в каждый дом зайдите. И везде есть вино, 

это также, как хлеб! В других областях в России – там не понимают, сухое вино 

рассчитывают, как один говорил: "Думал, что это как порошок сухой", типа то-

го. Попил, а утром проснулся – штаны мокрые. А говорили – сухое. (Смех в за-

ле.) 

Геннадий Владимирович, я от своих коллег, большинства, и Вас тоже,  

потому что мы с Вами говорили о вине, всячески мы поддерживаем. Но только, 

дорогой министр, надо чтобы мы не остановились на виноматериале, чтобы 

наш виноматериал опять не увозили и разливали где-то там, в Подмосковье. 

Максимальный показатель нужно ввести – сколько произвели его и сколько 

разлили его в Ставропольском крае, и продали на рынке, по производству. 
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Поэтому, Владимир Николаевич, просьба – продолжить и в направлении 

именно вторичного виноделия, розлива своего вина, производства своего вина, 

а не производства виноматериала, который за копейки опять уйдет в регионы 

для зарабатывания добавочной стоимости. 

Спасибо Вам и Губернатору за эту инициативу. 

 

Председательствующий. Спасибо. Коллеги, есть еще вопросы?  

Ни один закон не вызывал такого бурного обсуждения. Как говорится, или вче-

ра, или наоборот, не хватает, или после вчерашнего. Но, в любом случае, я обя-

зан спросить: нет ли вопросов больше к министру? Если нет, тогда слово заме-

стителю председателя комитета. 

Виктор Викторович, пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги, 

присутствующие! На проект закона получены все необходимые заключения. 

Содержащиеся в них замечания и предложения учтены в таблице поправок. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чтениях с 

учетом одобренных поправок.  

И с учетом такого бурного обсуждения хочу сказать, что в работе комите-

та у нас запланировано 11 числа именно обсуждение сути, а сегодня мы обсуж-

даем региональный нормативный правовой акт. Всех желающих приглашаю 

принять участие в совещании именно по этому вопросу – виноделию и вино-

градарству. Выезды будут предварительно.  

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Виктор Викторович, Вы, пожалуйста, покон-

кретнее, что такое – предварительно? Предварительно не бывает. Или пьем, или 

не пьем. (Смех в зале.) 

 

Надеин В.В. Пьем. 

 

Председательствующий. Все, значит выезд обеспечиваем. 

Коллеги, вопросы к Виктору Викторовичу? Нет вопросов. 

Коллеги, я думаю, в связи с таким обсуждением надо быстро нам, опера-

тивно принимать законопроект. 

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать.  

За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Сразу переходим – кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором 

чтении, прошу проголосовать. За – 30, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

профильным комитетом к принятию. Какие предложения? 

Кто за то, чтобы принять поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 32, против и воздержавшихся 

нет. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас имеется проект постановления, есть ли замечания к проек-

ту постановления, кроме того, чтобы добавить контроль? Нет? Прошу проголо-

совать. За – 32, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 596-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О некоторых во-

просах регулирования земельных отношений". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством, комитетом по аграрным и 

земельным вопросам. 

Представлять законопроект назначен министр имущественных отноше-

ний Ставропольского края Зритнев Виталий Владимирович. 

Виктор Викторович, пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, вопрос проработан в 

комитете, предлагаю не заслушивать Виталия Владимировича.  

 

Председательствующий. Коллеги не будут возражать? Есть вопросы к 

Виталию Владимировичу? Слово заместителю председателя комитета. 

Виктор Викторович, пожалуйста, Вам слово.  

 

Надеин В.В. Уважаемый Геннадий Владимирович, коллеги и присут-

ствующие!  

Проектом закона предлагается привести отдельные положения действу-

ющего Закона в соответствие с Земельным кодексом Российской Федерации в 

части совершенствования проведения агролесомелиорации, а также внести из-

менения, связанные с преобразованием муниципальных районов в муници-

пальные округа.  

На законопроект получены необходимые заключения, подготовлена таб-

лица поправок. Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в 

двух чтениях с учетом одобренных поправок.  

Прошу коллег поддержать решение нашего комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть вопросы к Виктору Викторови-

чу?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении, прошу про-

голосовать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения? 
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Кто за то, чтобы принять поправки, прошу проголосовать. За – 32, против 

и воздержавшихся нет. 

Коллеги, есть ли у субъектов права законодательной инициативы пред-

ложения по внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас есть проект постановления по данному вопросу, есть ли 

замечания к проекту постановления?  

Прошу проголосовать за проект постановления в предложенной редак-

ции. За – 31, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, слушается вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 609-6 "Об утверждении заключения Соглашения от  

18 декабря 2020 года № 1/2/15/КР об изменении дополнительного соглаше-

ния от 30 сентября 2020 года № 2/15/КР к договору от 3 декабря 2019 го- 

да № 15/КР о предоставлении финансовой поддержки за счет средств госу-

дарственной корпорации – Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства на проведение капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, комитетом по промышленности. 

Представлять законопроект поручено министру жилищно-коммунального 

хозяйства Ставропольского края Марченко Роману Алексеевичу. 

 

Андрющенко И.В. Геннадий Владимирович, если коллеги не возражают, – 

без доклада министра. 

 

Председательствующий. Коллеги не возражают?  

Роман Алексеевич не возражает? Есть ли вопросы к Роману Алексеевичу? 

Тогда слово председателю комитета.  

Уважаемый Игорь Васильевич, Вам слово.  

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные!  

Проект закона подготовлен в соответствии с краевым законодательством, 

согласно которому заключение и расторжение договоров Ставропольского края 

утверждается Законом края. Законопроектом предлагается утвердить заключе-

ние Соглашения между Фондом содействия реформированию жилищно-комму-

нального хозяйства в Ставропольском крае, которым уточняется сумма финан-

совой поддержки, предоставленная Фондом на проведение капитального ре-

монта общего имущества в многоквартирных домах, и Ставропольским краем.  

Законопроект рассмотрен комитетом в установленном порядке, на него 

получены все необходимые экспертные заключения. Решением комитета он ре-

комендован Думе к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 
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Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю, коллеги,  

за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Игорю Васильевичу?  

Как вы слышали, комитетом предложена концепция рассмотрения зако-

нопроекта. 

Кто за то, чтобы принять его в первом чтении, прошу проголосовать.  

За – 33, против и воздержавшихся нет.  

Также профильный комитет предлагает рассмотреть во втором чтении на 

сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Прошу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, переходим к рассмотрению во втором чтении. 

В ходе подготовки поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 32, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, у вас проект постановления по данному вопросу имеется, есть 

ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 33, против и воздержавшихся нет. 

Коллеги, слушается вопрос "Об одобрении предложения Правитель-

ства Ставропольского края о присвоении наименования "Славяновский" 

сельскому населенному пункту – хутору". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством 

Ставропольского края, комитетом по законодательству, государственному 

строительству и местному самоуправлению. 

Слово представителю Губернатора Ставропольского края Демьянову Ев-

гению Викторовичу.  

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные! 

Губернатором Ставропольского края внесено предложение о присвоении 

наименования населенному пункту – хутору, созданному в соответствии с по-

становлением Правительства Ставропольского края от 23 ноября 2020 го- 

да № 629-п по инициативе органов местного самоуправления в границах жилой 

застройки МТФ (молочно-товарной фермы) № 1 колхоза имени Ленина.  

Хутор находится в пяти километрах от хутора Хорошевский Предгорного 

района по направлению в город Георгиевск. Данная застройка появилась в 50-х 

годах прошлого века как жилье для работников молочно-товарной фермы.  

На сегодняшний день на территории хутора проживают 246 человек, рас-

положено 21 домовладение. На территории хутора имеются сетевой газ, питье-

вой водопровод, линии электропередач, уличное освещение, а также имеется 

транспортное сообщение с другими населенными пунктами. 
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В соответствии с законодательством Ставропольского края созданному 

населенному пункту категории "хутор" предлагается присвоить наименование 

"Славяновский". 

Выполнение мероприятий по созданию населенного пункта и реализация 

предложения о присвоении ему наименования не потребует дополнительного 

выделения средств из бюджета Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать предложение Губернатора 

Ставропольского края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы к Евгению Викторовичу?  

Коллеги, слово председателю комитета.  

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово. 

 

Терехова С.А. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Предложения рассмотрены в установленном порядке. Комитетом принято 

решение рекомендовать Думе края одобрить поступившее предложение.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Благодарю за 

внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

Уважаемые депутаты, в сегодняшнем заседании принимает участие глава 

Предгорного муниципального округа Бондаренко Николай Николаевич. 

Николай Николаевич, желаете выступить или есть ли у Вас вопросы?  

Уважаемые депутаты, есть ли вопросы к Николаю Николаевичу? 

Николай Николаевич, пожалуйста, присаживайтесь. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы одобрить предложение Правитель-

ства Ставропольского края о присвоении наименования "Славяновский" сель-

скому населенному пункту – хутору, созданному на территории Предгорного 

муниципального округа Ставропольского края в границах жилой застройки 

МТФ № 1 колхоза имени Ленина, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-

державшихся нет.  

Уважаемые коллеги, принятое нами решение будет оформлено постанов-

лением Думы. В соответствии с требованиями федерального и краевого законо-

дательства данное постановление мы вместе с документами, обосновывающи-

ми рассмотренное предложение, направим на экспертизу в Федеральную служ-

бу государственной регистрации, кадастра и картографии. Вот так требует се-

годня федеральное законодательство. 

Коллеги, следующий вопрос "Об одобрении предложения Правитель-

ства Ставропольского края о присвоении наименования "Строителей" 

сельскому населенному пункту – поселку". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, Правительством, 

комитетом по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

Представлять поручено Демьянову Евгению Викторовичу. 
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Евгений Викторович, пожалуйста. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, члены Пра-

вительства края и приглашенные! 

Губернатором Ставропольского края внесено предложение о присвоении 

наименования населенному пункту – поселку, созданному в соответствии с по-

становлением Правительства Ставропольского края от 23 ноября 2020 года 630-п 

по инициативе органов местного самоуправления в границах жилой застройки 

Строительно-монтажного поезда-169 (СМП-169). Поселок граничит с городом 

Буденновском, образован в 80-х годах, планировался как временное жилье для 

строителей железнодорожного полотна.  

На сегодняшний день на территории поселка проживают 350 человек и 

расположено 95 домовладений. На территории поселка имеются сетевой газ, 

питьевой водопровод, линии электропередач, уличное освещение, а также име-

ется транспортное сообщение с другими населенными пунктами. 

В соответствии с законодательством Ставропольского края созданному 

населенному пункту категории "поселок" предлагается присвоить наименова-

ние "Строителей".  

Выполнение мероприятий по созданию населенного пункта и реализация 

предложения присвоения ему наименования не потребует дополнительного вы-

деления средств из бюджета Ставропольского края.  

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать предложение Губернатора 

края. Благодарю вас за внимание.  

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Евгению Викторови-

чу?  

Слово председателю комитета.  

Уважаемая Светлана Алексеевна, пожалуйста, Вам слово.  

 

Терехова С.А. Спасибо.  

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые коллеги! 

Данное предложение также было нами рассмотрено в установленном по-

рядке. Комитетом было принято решение рекомендовать Думе одобрить посту-

пившее предложение.  

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Коллеги, вопросы есть к Светлане Алексеевне? 

В сегодняшнем заседании принимает участие председатель Думы Буден-

новского муниципального округа Купаев Виктор Федорович. 

Виктор Федорович, желаете выступить, задать вопросы?  

Имеются ли у депутатов вопросы к Виктору Федоровичу? 

Пожалуйста, присаживайтесь, Виктор Федорович.  

Коллеги, кто за то, чтобы одобрить предложение Правительства Ставро-

польского края о присвоении наименования "Строителей" сельскому населен-
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ному пункту – поселку, созданному на территории Буденновского муниципаль-

ного округа Ставропольского края в границах жилой застройки Строительно-

монтажного поезда-169, прошу проголосовать. За – 31, против и воздержав-

шихся нет.  

Коллеги, также принятое нами решение будет оформлено постановлени-

ем Думы, которое мы направим на экспертизу в Федеральную службу государ-

ственной регистрации, кадастра и картографии.  

Коллеги, слушается вопрос "Об учреждении премий для победителей 

краевых этапов Всероссийского конкурса "Учитель года России – 2021" и 

Всероссийского профессионального конкурса "Воспитатель года России – 

2021" и о награждении их ценными подарками Думы Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен депутатами в количестве 10 человек. Коллеги, с вашего 

позволения, я не буду их называть всех, потому что решение мы примем все и 

будет это наше общее решение; и комитетом по образованию, культуре, науке. 

Слово председателю комитета. 

Уважаемый Артур Леонидович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Насонов А.Л. Спасибо. 

Уважаемый Геннадий Владимирович! Уважаемые депутаты, приглашен-

ные!  

Премии Думы Ставропольского края для победителей и призеров краевых 

этапов всероссийских конкурсов "Учитель года России" и "Воспитатель года 

России" были учреждены впервые еще в 2010 году. В текущем году у нас в крае-

вом бюджете аналогично трем предыдущим годам предусмотрено 530 тысяч 

рублей на премии лучшим учителям и 140 тысяч рублей на премии лучшим, 

соответственно, воспитателям.  

Проектом постановления мы предлагаем учредить премии Думы в сле-

дующих номинациях "Лучший учитель", "Педагогический дебют" и "Лучший 

воспитатель".  

Победителей и призеров в номинациях "Шаг в профессию", это студенты 

педагогических образовательных организаций, и "Педагогический дебют", это 

молодые воспитатели (в этом отличие от предыдущего постановления), предла-

гается наградить ценными подарками Думы в виде часов.  

К проекту постановления имеется положительное заключение правового 

управления Думы. По результатам рассмотрения комитет решил рекомендовать 

Думе принять данное постановление в предложенной редакции. 

Прошу коллег поддержать решение. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, есть ли вопросы к Артуру Леонидо-

вичу? 

Коллеги, у вас имеется проект постановления по данному вопросу. Есть 

ли замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять, прошу проголосовать. За – 33, против и воз-

державшихся нет. 

Уважаемые депутаты! Повестку мы рассмотрели.  

О депутатских запросах. Поступил промежуточный ответ на депутатский 

запрос Крисанова Антона Алексеевича. Копия у вас в материалах имеется.  

Не надо зачитывать? Также поступили депутатские запросы от Крисанова Ан-

тона Алексеевича и Сысоева Александра Михайловича. Тоже копия у вас име-

ется. Запросы будут направлены в установленном порядке. Я их не зачитываю – 

мы так с вами решали. 

За время после проведения 28 января текущего года очередного пятьдесят 

шестого заседания Думы мы с вами приняли путем опроса 24 постановления 

Думы. Перечень постановлений также у вас в материалах имеется. Имеется? 

Спасибо. 

Уважаемые депутаты, все вопросы мы рассмотрели. Какие есть справки, 

замечания, нет? Дмитрий Николаевич, по поводу кампании декларационной. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемые коллеги! В понедельник, 1 марта в 10:30, осо-

бо обращаю внимание депутатов, пройдет семинар-обучение на предмет запол-

нения справок о доходах, расходах, имуществе и обязательствах имуществен-

ного характера. Уважаемые коллеги, есть необходимость послушать, потому 

что есть новации, есть тонкости, это необходимо. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Коллеги, ясно?  

На этом пятьдесят седьмое заседание Думы Ставропольского края объяв-

ляется закрытым. Всем спасибо.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Коллеги, спасибо всем за работу! 
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